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韩 偓 写 过 一 首 诗 叫《早 起 探

春》：“句芒一夜长精神，腊后风头已

见春。烟柳半眠藏利脸，雪梅含笑

绽香唇。渐因闲暇思量酒，必怨颠

狂泥摸人。若个高情能似我，且应

欹枕睡清晨。”

韩偓是爱睡懒觉的人吗？我猜

一定是。我也是。如果不上班，为

什么要早起呢。

小时候我非常盼着放假，因为

不用早起上学了。我妈和很多中国

传统妈妈一样看不得孩子偷懒，她

早上上班，就也催我起床。我才不

起呢。但是她有方法整治我。寒假

的时候，她就把窗户打开，让冷风吹

醒我 ，把被子猛地掀起 ，掐我大腿

根。这里只需一个小小的扭力，就

让人疼得要命。她把力学运用到我

身上，真是残忍。我像弹簧一样弹

起，挣扎着把窗户关上，然后再缩回

被窝，让我妈做无用功。这招没起作用，我妈还有招

式，她走的时候，不关门，大敞四开地扬长而去。屋中

热量的急剧丧失，让我再次迷迷糊糊地爬起来，一脚踢

上门，回到床上继续睡。我妈着急去上班，使完这几

招，也就没时间折磨我了。我终于可以安稳地睡到天

光大亮。

现在我终于熬到不用上学，也不用按点上班了，也

不用送孩子上学了，睡懒觉这项老百姓喜闻乐见的休

闲活动，我当然要发扬光大。我最讨厌酣眠中，有电话

打来，让我猛然惊醒，本来正在梦中捡金子，到手的财

富化为乌有了。

睡懒觉的美妙处在于一个个好梦发生在晨光熹微

之中。我看到一篇科普文章说，做梦大部分是在早上

将醒未醒之时。我曾经梦到自己如小飞侠彼得·潘一

样运用意念飞翔，拂过树梢，掠过碧绿的水潭；还梦到

搭飞机去欧洲旅游，梦到爷爷奶奶；还有很多绮丽妖

异、难以描摹的梦的碎片。

睡懒觉，心中还有一种快意，这个时间人们应该是

去工作的，但是我没有，我控制了这段时间，掌控了自

己的自由。这真是成就自我的一个叛逆小工具。

韩偓，你有过和我一样的感受吗？

欹枕睡清晨欹枕睡清晨
□ 柳边

教战友唱歌
□ 董虎艇

又一个“五四”青年节即将到来，我的脑海里又浮

现出当年教战友们学唱团歌的情景。

1990 年，我参军入伍。一进部队，歌声就开始陪

伴着我：饭前一首歌，集会得拉歌，队列行进要唱歌，正

应了那句歌词“愉快的歌声满天飞”。唱歌，不仅是部

队的光荣传统，也是独特的军营文化。尤其是拉歌的

时候，各支队伍较着劲儿地吼：“让你唱，你就唱，扭扭

捏捏不像样！”“说唱歌，就唱歌，我唱的歌儿比你多！”

战士们一个个瞪着双眼、鼓着腮帮，把浑身的气力都喊

了出去，就像一只只“嗷嗷”叫的小老虎，生怕声音被别

的队伍盖过去。

可是，我们连队这帮新兵，声音喊得震天响，会唱

的歌却就那么几首：《打靶归来》《团结就是力量》《学习

雷锋好榜样》，“三板斧”砍过之后，自己就先泄气了。

所以后来一到拉歌的时候，大家就显得捉襟见肘、底气

不足。

“五一”前的一天，指导员找我谈话，说是为进一步

活跃连队的文化生活，经过连里观察和物色，决定让我

当连队的教歌员。我一听，头就大了，有心拒绝吧，身

为新兵，不敢轻易说“不”，可自己连简谱都不识，这歌

怎么教？面对我的窘态，指导员只说了一句话：“你会

唱就能教！”

那时候，《光荣啊，中国共青团》这首歌正火遍大江

南北。我早在丰南一中上学时就已经学会了。我记

得，这首歌的词作者胡宏伟也是一名军人，他曾因创作

了脍炙人口的《长江之歌》而名声大震。后来，他又创

作了《光荣啊，中国共青团》，这首歌在 1988 年 5 月正式

被定为中国共产主义青年团代团歌。我请示指导员，

准备先教这首歌。指导员很民主：“教啥歌，你说了

算！”这话挺给力。我找来歌词，一笔一划地抄在了连

队俱乐部的黑板上。教唱之前，我首先介绍了歌曲的

创作背景和歌词大意，然后从头至尾完整地清唱了一

遍，让大家有个整体印象。当时连队没有录音机，也没

有伴奏带，只能采取“逐句模唱法”。

“一句一句地来！”我用细木棍儿指点着黑板上的

歌词，“我们是五月的花海，用青春拥抱时代——唱！”

虽然我感觉自己唱得干巴巴的，但新兵们都听话，我一

句一句地教，大家一句一句地学，满屋子那种既认真又

傻呵呵的神态，直到现在，我都忘不了。

年轻人学东西就是快，才一个多钟头，大伙儿就学

会了，合唱起来有模有样的。第二天中午开饭前，当我

指挥大家整齐洪亮地唱响这首《光荣啊，中国共青团》

的时候，站在一旁的新兵连的首长们面带微笑，频频颔

首，像兄长一样地赞叹：“这帮臭小子，不孬！”

那一年，我 20 岁。如今，34 年过去了，曾经的军营

少年，竟已悄然步入中年油腻大叔的行列。我老了

么？塞缪尔·厄尔曼在《青春》中讲：“青春不是年华，而

是心境；青春不是桃面、丹唇、柔膝，而是深沉的意志，

恢宏的想象，炙热的恋情……无论年届花甲，抑或二八

芳龄……人人心中皆有一台天线，只要你从天上人间

接受美好、希望、欢乐、勇气和力量的信号，你就青春永

驻，风华常存。”

年轻真好！

“母亲”这个词，似乎被承载了太多的意

义。养育责任的沉重和为人母的快乐，矛盾地

糅杂到一起，如影随形，绑定一个女人的一生。

记忆里的母亲

“专门买了一个冰柜，再加上冰箱，里面全是饺子，有

时间就包，有时间就包，包了满满一冰箱、满满一冰柜！

妈妈没了之后，饺子就全分了。冰柜也被拔了电源，搁置

了起来。虽然母亲活着的时候需要人照顾，有时候也挺

烦的，可是她走了，我的心也空了，就像被那些被腾空的

冰箱、冰柜一样……”

拨通友的电话，听她在电话那头唠叨着，都是母亲在

世时的日常，听到这里，我的眼泪忍不住落下来。

听说友人母亲去世的消息，已经是近一个月以后的

事情了。她的母亲今年刚刚七十多岁，在物质生活水平

如此高的今天，并不能算长寿。脑血栓后多年卧病在床，

几乎有十几年的时间处于老年痴呆状态，不认识亲人，甚

至自己的女儿。友有两个兄长，二哥守在旁边的时间多

些，她就只认识二儿子，唯一的小棉袄——女儿，却如同

路人。见到女儿，都会诧异地问：“你是谁？”友总是不厌

其烦地自我介绍：“我是你闺女啊！”每次喂饭的时候，都

让二哥喂，别人一旦把勺子接过去，就把送进嘴里的吐出

来，以此表达不满。

我记得几年前的一天，接到友的电话，声音里满是兴

奋和欣慰，她说：“母亲认得我了，她竟然认出我来了！”

这与之前住院时候的沮丧大相径庭。那是一个很冷

的冬天，接到她的电话说母亲不行了，让准备后事。她只

好自己开车几十公里回老家，到那个已经空置了很多年的

老房子收拾物品，准备在这里给老母亲办丧事。久未住人

的房子很冷，但是抵不过来自心里即将失去母亲的悲凉。

我提议还是送医院里看看吧。于是母亲先被送来医

院。经过细心诊治，不知是不是孝心感动了上苍，老太太

与死神擦肩而过，而且越来越好，直到某一天认出了走进

屋里的这个女人竟然就是自己的女儿！

友像一个得到了心仪礼物的孩子。太激动了。我在

电话这头儿也替她高兴。友在单位是个领导，除了做好

本职工作，还是一个好儿媳、好女儿、好母亲，里里外外张

罗，非常能干。

但是母亲也是一阵儿明白，一阵儿又糊涂了。为了

更好地照顾母亲起居，她召集家人开会，定下来：让没有

工作的嫂子负责做饭洗衣，兄妹几人分摊给嫂子开工

资。父母有个大事小情，兄妹一齐上阵。母亲爱吃饺子，

就每天给母亲煮饺子吃。

友感慨道：“母亲的病好好坏坏几十年，从四十几岁

一直到七十多岁，三十年过去了。一有时间就去陪伴母

亲。有时候母亲糊涂了，也会管我叫‘妈妈’。”

时光晃晃悠悠，让友不知不觉变成了母亲的母亲。”

为母则刚

静静是我助产联盟的师妹。她是有着两个儿子的母

亲。小儿子古灵精怪，在幼儿园的小朋友里面如鹤立鸡

群，每天都会接到女孩的纸条儿。“可是大儿子，”她缓缓

诉说，“不知道什么原因，智力一直停留在小时候，尽管现

在已经一米八的大个子了。”她语速虽然不快，那一个个

字仿佛沾了水滴的蜜蜂翅膀，再也飞不起来。我抬头望

一眼这个小我十岁的妹子，她的脸上却看不到沉重，心里

不由得升起来两个字——敬佩。

她和丈夫属于自由恋爱。家务活儿她从来没有管

过，都是丈夫和婆婆干。她骄傲地说：“老公非常支持我

的工作，说只要我把医院的孕妈妈照顾好，回来把儿子照

顾好，就行了。”她总是那么充满自信、充满活力，满满的

正能量在她的胸膛里蓄积、沉淀、发酵、喷发。她最爱说

的两个字是：真好！她特有的河南口音，听起来那么清脆

悦耳、舒服、踏实。

她 一 周 工 作 六 天 ，每 天 把 上 班 的 时 间 交 给 孕 产

妇——河南是人口大省，分娩量断崖式下降的今天，她们

医院却没受太大影响，非常忙碌。而下班回家后，则把自

己交给两个孩子。

助产联盟这次视频会议，是让与会者分享诵读《阳明

心学》的体会，并与自己的工作相结合。静静出现在视频

里。她的脸上洋溢着幸福的微笑。虽然设定了虚拟背

景，两个儿子稚嫩的面庞还是时不时浮现在她的后面。

貌似她就是个女王，生活在一群帅哥的呵护中。我看到

她的大儿子正在玩手机，沉浸在自己的世界里，爸爸在给

他喂饭。静静露出那招牌式的极具感染力的笑容，说：

“我对孕妈妈好，对宝宝好，也希望上天对我的宝宝好，让

我的大儿子早日康复。我今天早些分享体会，分享完毕

后要给他做按摩去了。”随后，镜头切换，另外的师姐妹开

始分享。我看着视频里的静静一边听课，一边给大宝按

摩脚底部。那只大脚像一个不速之客时不时闯进屏幕，

很突兀，却又那么协调，我的眼睛湿润了。

静静曾经跟我说过，她每天都要忙到很晚才能休息，

因为她坚持不懈地给儿子治疗，各种中医疗法、穴位按

摩、反射疗法都在尝试。她相信只要自己内心够笃定，够

努力，其余的交给时间，交给老天。她说只有我们不断努

力，建设好自己的幸福家庭，才能给无数的孕产妇及其家

庭送去幸福。

利益天下母婴

我的师父是中国助产士联盟主席孟雪教授。每次和

师父对话，每一次聆听师父对弟子们的教诲，都是一次灵

魂的洗礼和净化。她曾动情地问我们这些弟子：“孕产妇

回馈给我们最好的东西是什么？”我们一脸懵懂。师父

说：“是拥抱，是感谢，当你获得来自孕产妇真心实意的拥

抱，那么恭喜你，你将会获得多少福报啊！”

她提出：孕产妇在哪里，助产士就在哪里，助产士要为

孕产妇及其家庭服务。她拖着羸弱的身体，辗转于国内一百

多家医院，宣传先进的生育文化、分娩理念和方法，不仅仅停

留在教会“术”的层面，而是上升到“道”的层面。让“自然分

娩”这一人类分娩的主流方式植根于每位助产士和每位孕妈

妈的心里，为了让母婴得到最好的照护而奔走呼号。

她将过去的以医疗干预为主的分娩模式，改变为以

孕产妇为主导的分娩模式，运用她们的本能，而非我们的

主观臆断，真正回归自然。

当师父俯下疲倦的身驱，亲切和蔼地与孕妈妈交流

时，即使外面寒流彻骨，也能让人感到如沐春风。由于医

生的良知不够清澈，一家医院对一名明明可以顺产的母

亲实施了剖宫产，师父得知此事后因为情绪的落差当即

吐血（她患有严重的肺病）；师父也曾在去年的助产年会

上慷慨激昂地说过一句：“在为母婴服务的阳光大路上，

没有人拦着你做君子！”这句话振聋发聩，让我的眼泪喷

薄而出——我的泪水里有自省、内疚和自责，因为我没有

做到“知行合一”；我的泪水里有敬仰、有骄傲、有心悦诚

服，为着师父的大爱情怀。

为了天下所有的母亲，自 2008 年开始，15 年间，孟雪

师父自费游历了 15 个国家，把国外分娩文化的精华学过

来，为我所用，同时将祖国医学发扬光大，把王阳明先生

的“良知清澈、知行合一”作为现代产科服务体系的核心，

身体力行，勇于实践。师父填补了很多国内空白，比如，

开创了 MMSS（现代产科服务体系），比如在国内首次提

出建立助产士门诊，比如芳香疗法，比如导乐助产工具的

研发等等，不胜枚举。

没有现成的可以拿来，就“自己动手，丰衣足食”。就

拿芳香疗法来说，她把精油和祖国传统医学有机结合，利

用按摩、冥想、催眠等技术，将芳香疗法的疗效发挥到极

致。芳香疗法的口号是：“芳香万千，利益天下母婴。”她

还 给 这 一 系 列 精 油 起 了 一 个 好 听 的 名 字——“ 北 堂 树

萱”。她说，从古至今，萱草花都是母爱的象征。萱草堂，

是母亲居住的地方。萱草花也称“忘忧草”，古代游子出

门远行时，常在母亲的北堂台阶下种植萱草，希望母亲能

够忘记忧愁。而芳香疗法极大地契合了这个寓意。为母

亲，为每位即将成为母亲的孕产妇解除烦忧，送去来自助

产士的悲悯与关怀。

中国助产联盟是中国助产士的娘家，孟雪师父是我

们助产弟子心中永恒的灯塔。作为一名助产士，我愿意

追寻师父的脚步，带领我的助产团队全心全意为孕产妇

提供产前、产时、产后全链条服务，为提高人口素质奉献

自己的一份力量！

母 亲 居 住 的 地 方母 亲 居 住 的 地 方
□ 张新平

我以前没养过兰花，一直在摸索养花的技巧。虽然

我查了很多养植兰花的资料，但很多方法因环境不同而

又变化。例如，我另一位表哥曾对我说过，他买过一盆兰

花，兰花是放在花卉市场大棚里，大棚湿度很高，卖兰花

的人说一个月浇水一次就够了，但表哥买回家，按照卖家

说的一个月浇水一次，时间不长，兰花就死了。其实原因

很简单：家里远比花卉市场大棚干燥，一个月浇一次水对

兰花远远不够，需要一个星期就浇一次。养兰花的植料，

有很多种，配比在不同地区，应对温湿度又有所不同。我

原来看过一个兰友写的文章，说松树皮可不用发酵直接

养兰花，因为松树皮发酵缓慢，产生热量小，不会烧根。

我养兰花用的松树皮都没发酵，生长效果不好，感觉我是

被这篇文章误导了。但我又仔细分析了一下：我是在室

内养植兰花，通风效果不如在露天好，大环境也许和这位

兰友不同。我总结为：养植环境不同，用同一种方法会造

成不同的结果。养植兰花资料不单单要多看，更要多多

分析，各种养植方法，要考虑不同的环境。

有很多兰花爱好者，养兰花很投入，这个投入并不是

仅指金钱和时间上的，还有精神上的。例如我曾在一个

论坛上看到一位兰友发帖，他趁着媳妇不在家，用家里的

蒸锅蒸了一锅羊粪蛋，目的是快速发酵，作为养兰花的肥

料。他说千万别被媳妇发现，否则会被打死的。而下面

回帖的兰友更是郑重其事地向他提供一些蒸羊粪蛋的经

验。看来，偷偷用家里的锅蒸羊粪蛋不止他一个人。我

不知道蒸羊屎是满屋飘香还是一屋子羊屎味。这些兰友

其实很可爱，我很向往和这样的人交朋友，因为明知道这

样做会得罪媳妇，而得罪媳妇的后果是非常严重的，但还

是偷偷地蒸羊粪蛋，这说明他们真正喜欢兰花，他们为了

养好兰花，认真，投入，忘我。这样的人只有理想，没有自

我，是可交往的人。

我总共养了 30 多个品种的兰花，绝大多数是

建兰，少量春兰和蕙兰，主要原因是建兰不需要春

化。在北方的冬天，兰花放在外面会冻死，放在屋

子里又有暖气，温度高于春化要求，春兰和蕙兰无

法春化，就无法开花或者

开花的品相不好。但据专

业养兰人对我说，蕙兰的
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化的。我养少量

的春兰和蕙兰，主要目的也想做做实验，寻找一个适合的

环境，让它们开花，这样，我就可以从 1 月到 12 月，一年四

季都有花可欣赏和闻香了。养的兰花多了，开的花也多

了，我就掐下几朵兰花泡酒，兰花刚入酒水中，煞是好看，

宛如水中仙子一样，过了一天，颜色就渐渐变成淡黄色，

也很漂亮。兰花不多，这兰花酒我舍不得喝，泡了几瓶，

都送给好朋友了。

在北方养兰花，环境气候与兰花原产地不同，为了让

兰花有个好的环境，我养兰花很辛苦，一年四季几乎开着

窗户，即使到了冬天最冷的时候。目的就是为了通风。

蜗牛对兰花的危害很大，小蜗牛藏在花盆植料内，手工抓

不干净，有很多化学药可治蜗牛。但我在查找养兰花的

资料时，发现有个兰友说，蜗牛喜欢吃黄瓜，喜欢夜间吃

东西，可把黄瓜切片放在兰花盆上，经过一夜，到了早上，

黄瓜片上就会有很多蜗牛。我就切了很多黄瓜片放在花

盆上，果然第二天上面爬了很多小蜗牛，放过 2 次黄瓜片，

以后花盆内基本就没有小蜗牛了。

兰花喜欢生长在半阳半阴的环境中，我的一位兰友

王滨曾对我说：“早上的阳光是兰花最好的肥料。”兰花在

阴暗不见阳光的地方，往往只长叶子，不易开花。适当的

给兰花晒太阳，可以促花，并能杀死对兰花有害的病菌。

但兰花在中午的阳光下长时间暴晒，会受到严重的伤害。

野外的兰花，根部基本都是横向生长，向下扎根的深

度很浅，因为兰花喜欢在腐植质中生长。野外的林下，腐

植质肥力能满足兰花的需求，所以兰花根就不必向下深

长。当今家庭养植兰花用的盆都是细长的高盆，古人养

兰无这种高盆。据说这种细长的兰花盆是从日本传过来

的。修长的兰花配上高盆，占用地方小，很适合家庭养

兰，所以现在非常流行这种花盆。我养兰花，开始用粗砂

和紫砂材质的，虽然很漂亮，但都比较重，搬来搬去浇水

不方便，最后全部改为专用的塑料盆，也是细长形状，底

部疏水口很多，花盆四周有很多侧孔，用于透气。这种塑

料花盆使用轻便，很多专业养兰人也用。但好些专业养

兰人对我说，通过实践对比，用不带侧孔的更好些，因为

兰花盆通气是上下通气更好，侧面有孔，保湿效果不好。

养兰花过程中，看兰花是否生长良好，可通过三点简

单判断：第一，叶子是否油亮，挺拔。如果叶片扭转，褶

皱，是有问题了。第二，芦头是否大，颜色是否为绿色。

如果变黑则有问题，但蕙兰除外，因蕙兰的芦头很小。第

三，叶片外的护甲，就是一棵兰花最外面的短叶片是否油

绿。它是最先长出来的，起到保护苗的作用。护甲颜色

如果油绿，就说明这苗兰花生长得非常健康。除了在老

苗退化外，如果护甲短时间内干了，兰花肯定病了，需要

仔细查找原因了。

据说很多花卉的香气都可用化学方法仿制出，但兰

花的香气非常复杂，一直仿制不出。家里养花卉，香味不

能太浓，否则时间长了，头会晕乎乎的，用俗话讲，叫“冲

头”。但兰花的香味与其他花香不同，香气是淡淡的，似

有似无，没有副作用，反倒使人神清气爽。兰花是唯一可

以放在卧室开花而对人有益的花。

兰花的香味若有若无，如同一个刚刚开始初恋的男

孩，想和可爱的女孩约会，女孩既不答应也不拒绝，那种感

觉，非常美妙。如果没有恋爱的人，可以养盆兰花体验那

美妙的感觉。或者说想找回初恋的感觉，养盆兰花，就找

回来了。国兰的芳香统称为幽香，不同种类的兰花各自的

芳香也不同，春兰的香味最纯正，是幽香的典型，也有的兰

花仅有淡淡的清香。正如同元代诗人余同麓的诗：

手培兰蕊两三栽，日暖风和次第开。

坐久不知香在室，推窗时有蝶飞来。

但蕙兰花朵多，数朵齐放，香气较浓郁，远闻极佳。

据我的邻居，一位退休的老师对我说，他们学校曾养过

一盆兰花，开花的时候，满楼道都是香的。我猜这一定

是蕙兰。

家里养兰花相比其他花卉，有三大优点：第一，养兰

花可不用土，只用松树皮、石子或砖粒，也不用施肥或施

少量的肥。所以家里养兰花几乎不会生虫子，没有肥料

的味道。家里非常干净。第二，兰花的香气是淡淡的（蕙

兰除外），不会像其他花卉的香味，闻久了产生腻人刺鼻

的味道。第三，兰花不需要经常打理，养兰界有句话，懒

人适合养兰花。

我养兰花首先注重的是香味，养兰闻香。其次是注

重株型，喜欢高大和飘逸的兰花。我通过养兰，认识了一

些兰友，兰友送过我很多品种的兰花，但我有一个原则，

兰友送给我兰花，一定要告诉我兰花的名称，否则我就不

要。我养兰花一定要知道养的什么品种，要养个明白。

因为兰花千百个品种，不同品种的兰花，叶片、瓣形各不

相同，生长环境和习性也不相同，有些蕙兰喜欢多晒阳

光，肥力得稍大些，而有些春兰则不喜欢多晒阳光。不知

道兰花的品种名称，养的过程中会造成方法错误，和兰友

也无法交流。我也送过兰友一些兰花品种，但我也有个

送花原则，就是先问问他会不会养兰花，如果不会养，也

没有学养兰的想法，我不会送的，因为兰花也是一个生

命，对方不会养，送了也会死，这是残害生命。这些人虽

然喜欢兰花，但并不想耗费精力去认真养，送了也是死，

所以我都是拒绝了。我的一些朋友知道我养兰花，曾向

我要过，我知道他们不会养，都含糊其辞地打岔拒绝了。

并不是我舍不得，恰恰相反，我非常希望我的朋友都养兰

花，这样我们有更多的话题来交流，有更多的乐趣。

最后，我引用孔子的话作为结尾：“不以无人而不芳，

不因清寒而萎琐；气若兰兮长不改，心若兰兮终不移。”

养 兰 记（4）
□ 刘勇


